
! ! ! !宋丹丹的一句“演戏不是拍剧
本”激起千层浪，引发了她与《美丽
的契约》编剧宋方金的争执。面对
众编剧来势汹涌的批评，宋丹丹昨
天接连发布两条微博进行反击。宋
方金也毫不示弱，当即写下 !"段
文字逐一反驳。

宋丹丹!

是编剧没交齐本子
昨天上午，宋丹丹在微博上写

道：“娱乐圈 #$年与众多编剧合作
从未出现矛盾，咋冒出那么多不认
识的人‘炮轰’？好好工作，别搞‘文
革’那套。演员遇到可以不改的剧
本真是福气，我演刘恒的《窝头》和
梁左的《我爱我家》就一字不曾改，
因为没有废话，字字珠玑。道理不

说了，其实你懂的，是金子总会发
光，别想没用的，干活吧你。”

似乎反击得还不过瘾，昨天
下午，宋丹丹再追写一条微博指
出，《美丽的契约》原本有个年轻
编剧参与，后来才“找来宋方金”，
“开机时只交了少部分，一路拍一
路等……宋老师呀，您最后拢共交
了多少集剧本呀？您的稿费听说一
集没少拿呀……”

宋方金!

救火写足!"集剧本
对于宋丹丹的反击，宋方金毫

不示弱，他当即写了 !"段文字，逐

一反驳。开篇之初，他还不忘祝宋
丹丹春天快乐，“宋丹丹老师，谈文
学就谈文学，最好别谈‘文革’；讲
道理就讲道理，最好别讲道德。”

宋方金表示，之所以不提之前
曾有一位年轻编剧为《美丽的契约》
写过剧本，就是想保护这位年轻编
剧。“我们探讨的是剧本与演员的关
系这个话题，最好别牵扯其他人。”
宋方金说，之前那个年轻编剧和自
己的剧本完全不一样，自己是在《美
丽的契约》这个项目岌岌可危时，被
制片方“求”来救火的，而且稿酬并
没有拿全。至于剧本的进展，电视剧
是 %月初开机，&月初制片人才找他

来写，开机前大概交了 !!集剧本，
“最后交的剧本是 "&集”。

最后，宋方金恳切地写道：“其
实理清剧本与演员的关系，首先得
益的是演员。希望各位演员老师能
明白编剧朋友们的一片真心。路还
长，我们谁也离不了谁。”知名编
剧、策划人史航也说：“其实，希望
通过这次争论，能让编剧和演员都
聊聊什么是自己心目中的好剧本，
这最有意义。可能说服不了对方，
但会为了自己说出的标准而各自
努力，最后，有福的将是观众。”

真的希望宋丹丹从来没说过
“拍戏不用剧本”，也盼望宋丹丹和
其他大腕能从这场争论开始，尊重
编剧，尊重电视剧的生产制作规
律，尊重观众。本报记者 孙佳音
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!宋丹丹道委屈
处于风口浪尖上的宋丹丹，前

晚再次接受了媒体采访，道出了自
己的委屈和想法。她说，作为演员，
一生梦寐以求的就是遇到好剧本，
自己从来没说过“拍戏不用剧本”，
但很多时候不能执着地等待完美
的剧本，“当你拿到不够完美的剧
本时，就要和导演及演员一起二度
创作。”

至于“老一个样儿”的质疑，宋
丹丹依旧坚持：能演好一个样儿就
很不错了。她说：“姜文就是姜文，
葛优就是葛优，他怎么可能变成别
的样呢？卓别林一生就‘一个样
儿’，伟大的演员，了不起的艺术
家，没听说美国人想让他变样的。”
正因如此，宋丹丹认为《美丽的契
约》基本算是命题作文，“戏由我主

演，是早就定了的，请他来修改和
丰富剧本怎么能不考虑由我来主
演的这个事实呢？你要了解我的长
处和我的短处，才可以把戏写好，
写得适合我演。”

宋方金摆事实
就“片场随意改戏”的指责，宋

丹丹解释说：“戏一开机就好像战
士上了战场，没有时间跟编剧每天
探讨剧本的问题，只能和导演及合
作的演员共同探讨了。”好像很是
无奈，不过导演余淳曾得意地说：
“剧本看了一眼就扔掉了，大家现
场发挥。”

于是，宋方金在昨天傍晚的
“最后一篇”回应中，跟他们摆事
实讲道理。“陈道明老师一直恪守
两个原则：一、写与改，必须通过
编剧；二、改剧本，首先要考虑跟

自己演对手戏的演员，不能让对
方接不住，或者不容易接。”《手
机》主演之一、也经常被妖魔化的
演员王志文，在宋方金的印象中
更是“不喜欢改剧本”，“他对我的
剧本只字不改，但他以他的表演
修为对剧本作了巨大的提升。气
息、断句、节奏、形体、眼神、气韵
贯通，王老师准确的表演艺术使
平面的剧本变成了行动的戏剧。”

圈内人说观点
在这场声势浩大的讨论中，有

不少演员认为“演员能改剧本，说
明她厉害。电视剧不就是逗乐观众
的吗？改得接地气，观众觉得好看
就行了”；也有导演指出，生活剧台
词确实可由演员自由发挥，尤其是
在明了规定情境与任务之后可自
行组织语言，虽然“完全凭借现场

发挥成片风险很大”。但更多影视
行业从业者与编剧六六的看法类
似，她总结多年做编剧的感受说：
“电视剧是集体的艺术。在编剧阶
段要体验生活积攒故事，在导演阶
段要配合导演理解和创作故事，在
演员阶段要依据演员对角色的理
解加以说服和修改。优秀的演员对
故事的确有提升作用，而且剧本阅
读会让他们提出加分的意见。但好
导演和好演员都不可能在剧本领
域超过好编剧。”

在回应文章最后，宋方金说自
己其实非常喜欢修改剧本，也从不
否定即兴创作，但他提醒说：“即兴
创作不是随心所欲，因为电视剧是
一种大众艺术，不是一种表达自我
和小我的艺术，对编剧来说不是，
对演员来说亦然。”

本报记者 孙佳音

! ! ! ! !剧本剧本一剧之本"#这么简

单浅显的道理# 居然引起了一位国

家一级演员和一位职业编剧彼此不

留情面的大战$ 这其实并不是简单

的表演和编剧的方法论# 其中折射

出整个电视行业不专业%不成熟%不

规范等诸多问题$ 导演高群书一语

道破&!在中国# 编剧导演演员制片

人的关系问题# 只取决于谁腕儿更

大#没有真理伪理之说$ "

冰冻三尺# 非一日之寒$ 只盼

望# 宋丹丹真的还没有狂妄到说出

!拍戏不是拍剧本"'只盼望#她和那

些被市场追捧的明星大腕# 能认真

看完编剧宋方金的三篇长文# 明白

!好的喜剧或戏剧来自于结构和人

物关系"#对于角色和表演抱有一丝

敬畏之心' 只盼望# 编剧导演和演

员#还能多聊聊%多沟通%多探讨#哪

怕未必能够最终说服对方# 但会为

了自己说出的标准而各自去尽最大

的努力#为!一盘棋"携手合作$

戏比人大#适用于任何人$

孙佳音

! ! ! !本报讯（记者 杨建国）因病
缺席前晚在东方艺术中心举行的
莱比锡布商大厦管弦乐团音乐会
之后，钢琴家尼尔森·弗雷尔的心
情既无奈又内疚。昨天，他在随团
离开上海时，特地写了一封公开
信，希望东方艺术中心能通过媒
体，向当晚的观众朋友们转达他
的歉意。
今年 &'岁的尼尔森·弗雷尔

曾于 !(%!年首次来沪演出，因此
他在离沪前的公开信中说：“我很
高兴时隔 ##年再一次来到美丽
的上海，与布商大厦管弦乐团为
大家献上一场重要的音乐会。”由
于十分重视这次重返上海的演
出，前天中午抵沪后，他便到东艺
后台埋头练琴。想不到音乐会即
将开始时，他突然感到头昏眼花，
浑身虚脱，本想坚持上台，却被随
团医生阻止。为此他写道：“遗憾
的是，临演出前身体突感不适，医
生认为不能上台。我为由此造成
的遗憾向观众朋友深深致歉！”他
还期待：“在不久的将来能再回到
这里，和大家在音乐声中会面！”

在上海以两台音乐会进行
了首站演出之后，昨天，夏伊率莱
比锡布商大厦管弦乐团已赴日本
继续此次亚洲巡演。

戏比人大
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! ! ! !四天前#宋丹丹接受采访时提出!拍戏不
是拍剧本"的观点$三天前#%美丽的契约&编
剧宋方金撰文回应!!作为一个职业演员#

应该尽量去理解人物'塑造人物#而不是
让人物来适应她"$两天前#宋丹丹连发
两条微博反击# 编剧当即写了 "#段
文字逐一反驳$ 昨天上午#%美丽
的契约&导演余淳也加入战局$

傍晚#宋方金又发一文()

这其实已经不是一场
他们仨的小讨
论了*


